
議事録：平成２８年度 第１回石狩市文化財保護審議会  

 

■日時：平成２８年６月６日（月）１４:００〜１６:００ 

 

■会場：石狩市役所２０１会議室 

 

■出席者  

石狩市文化財保護審議会委員 

・村山耀一（会長） 

・百瀬響（副会長） 

・越田賢一郎 

・鈴木明彦 

・木戸奈央子 

・宮野裕子 

・加藤和子 

 

事務局 

・鎌田英暢（教育長） 

・佐々木隆哉（部長） 

・東信也（生涯学習部次長） 

・工藤義衛（文化財課長・学芸員） 

・志賀健司（文化財課主査・学芸員） 

・荒山千恵（文化財課主任・学芸員） 

 

■欠席委員 

 三浦泰之 

 

■傍聴者 

 １名 

 

 

 

 

 

 

 



１．委嘱状交付  

２．教育長あいさつ 

３．委員紹介 

４．会長・副会長選任 

５．会長あいさつ 

６．議事 

 １）諮問事項 

   ①これからの厚田区にふさわしい資料館のあり方について 

   ②「古潭龍澤寺の鰐口」の市指定文化財指定について 

 ２）報告事項  

   ①平成２７年度事業実績について 

   ②平成２８年度事業計画について 

   ③平成２８年度プロジェクトＭの活動について 

７．その他 

 

 

 

 

６．議事での質疑応答は下記のとおり 

 

会長  １）諮問事項②の鰐口の説明を先にお願いします。 

工藤  １８世紀末のもので、道内でも希少な厚田区古潭龍澤寺の２点の鰐口について、資

料３～４ページに基づき説明。 

会長  ご意見をお聞かせください。 

鈴木  腐食を防ぐ処理はするのですか？ 

工藤  この状態のまま保存できると考えております。 

越田  もうひとつも銘が刻まれていますか？ 

工藤  同じように刻まれております。 

鈴木  北海道開拓記念館に寄託されていますが、所有者は石狩市教育委員会ですか？ 

工藤  はいそうです。 

鈴木  将来的に２つセットで展示する可能性はありますか？ 

工藤  環境が整えば石狩市で展示することはやぶさかではありません。 

会長  ご意見がないようですので、次回までに答申案を作成します。 

    次は、１）諮問事項①「これからの厚田区にふさわしい資料館のあり方について」

お願いします。 

工藤  厚田資料室については、平成 25年に答申をいただいた「石狩市の郷土資料の保存



活用について」の中でその位置づけをいただいたところです。しかし、厚田資料室

は、現在計画が進められている厚田道の駅あったか・あいロード建設に伴い建物が

撤去されることになります。これにより新たな展示施設が、道の駅の内部に設置さ

れることとなりその内容が検討されているところです。 

そのため、道の駅に設置されるふさわしい機能や運営手法などについて、これから

の厚田区の資料館のあり方についてご検討いただき、目指すべき方向性について

ご意見を頂きたいと存じます。 

会長  展示場所について説明をお願いします。 

工藤  展示室に「厚田の文学と芸術」、交流スペースに「厚田を中心とする自然遺産」「厚

田を中心とする歴史遺産」を展示します。 

会長  今の資料館と比べて展示スペースの広さはどうなりますか？ 

工藤  若干狭くはなっております。 

鈴木  自然遺産の展示では実物は展示するのですか？厚田の文学と芸術の内容で人が集

まるのか疑問です。 

百瀬  戸田城聖の展示は一番人が来るんですよね。 

志賀  自然遺産の展示では、実物展示も致しますが、野外で実物を見てほしいというコン

セプトなので、展示は多くはありません。  

百瀬  厚田の文学と芸術は、厚田の文化遺産などに変えてはどうですか？ 

工藤  検討します。文学と芸術のスペースは、企画展などもできるよう、温度湿度など環

境を整備したいと考えております。 

越田  吹抜の上はエレベーターですよね。 

工藤  そうです。 

越田  右側の風除室は？ 

工藤  厚田公園への出入り口になります。 

越田  調理スペースはありますか？ 

工藤  道の駅のテイクアウトコーナーの料理の加熱等のスペースはできると思います。 

越田  防火扉、スプリンクラーなどがないと外部から展示物を借りることは難しいので

はと思い質問しました。 

会長  眺望スペースは？ 

工藤  ３階になります。 

越田  レクチャーのスペースは？ 

志賀  自然遺産展示の空きスペース等を使いたいと思います。 

宮野  学芸員は配置されるのですか？ 

工藤  現状では難しいと思います。 

鈴木  ボランティアスタッフなどがいるといいのでは。 

木戸  当日配布資料の最後のページの、地元ボラの作業とは？ 



志賀  地元の人と旅行者の交流がコンセプトの１つであり、例えば地域独特のものを作

ったり、その作業を見てもらうということです。 

加藤  ２階へ人を呼ぶための工夫が必要だと思います。 

越田  展望室は３階の一部ですか、全部ですか？ 

志賀  飲食スペース、共有スペース、吹抜の上辺りが展望スペースになります。 

会長  次は２）報告事項について説明してください。 

志賀  資料５～１０ページに基づき、Ｈ27 事業実積、Ｈ28 事業計画、H28 プロジェクト

Ｍの活動について説明。 

会長  質問、ご意見ありますか？ 

会長  石狩遺産カードはどのようなものですか？ 

志賀  簡単な説明と写真の、名刺サイズくらいのものです。 

鈴木  今年１０月に漂着物学会を北海道博物館で行います。研究発表漂着物展、望来でビ

ーチコーミングを行いますので、ご協力等よろしくお願いします。 

会長  これで、平成２８年度第１回文化財保護審議会を終わります。 

 

                        

 

議事録を確認しました。 

                            

平成２８年７月２日 

                          石狩市文化財保護審議会 

 

会長  村山 耀一 


